

ABSTRAK

Gilang Samudra, Penggunaan Standar Syari'ah AAOIFI Di Otoritas Jasa Keuangan Sebagai Dasar Hukum Pembuatan Regulasi Akad Musyarakah Mutanāqīshah Di Indonesia.

Penelitian ini dilatarbelakangi dari temuan peneliti bahwa terdapat tambahan regulasi AAOIFI dalam buku standar *Musyarakah Dan Musyarakah Mutanāqīshah* yang diterbitkan oleh Otoritas Jasa Keuangan. Tambahan ketentuan ini tidak ditemukan dalam pedoman implementasi *Musyarakah Mutanāqīshah* No. 1 Tahun 2013, hal ini menimbulkan pertanyaan apakah fatwa DSN MUI dalam fatwa tertentu belum sepenuhnya dapat menjawab atas realitas perkembangan transaksi keuangan syariah.

Tujuan penelitian ini adalah (1) mendeskripsikan peran OJK dalam pengembangan ekonomi syariah di Indonesia; (2) menganalisis regulasi *Musyarakah Mutanāqīshah* pada fatwa DSN MUI No. 01 Tahun 2013 dan POJK No.13 Tahun 2021 ; (3) menganalisis penggunaan fatwa selain DSN MUI di OJK dalam pembuatan regulasi *Musyarakah Mutanāqīshah*.

Kerangka pemikiran dalam penelitian ini didasari pada teori-teori mengenai transformasi fatwa dan regulasi-regulasi yang berkenaan dengan akad *Musyarakah Mutanāqīshah* baik peraturan perundangan maupun fatwa DSN MUI.

Metodologi penelitian ini berupa metode deskriptif analisis, dengan pendekatan yuridis empiris dengan menganalisis yang berkaitan pada objek penelitian yang terjadi di lapangan. Pengumpulan data diperoleh secara langsung melalui wawancara dengan Analis Senior di Direktorat Pengaturan dan Pengembangan Perbankan Syariah dan dokumentasi. Adapun teknik analisis data yang dilakukan melalui tahap reduksi data, penyajian data, dan menarik kesimpulan.

Hasil penelitian ini dapat disimpulkan bahwa (1) Tata hukum di Indonesia secara mayoritas terpengaruh teori hukum murni dari Hans Kelsen seperti hierarki peraturan perundang-undangan di Indonesia dari superior ke inferior. (2) Dalam proses transformasi dikenal beberapa model penyerapan fatwa menjadi Undang-Undang yaitu *Copy Paste*, *Substantif*, dan *Memperluas Ketentuan Fatwa*. Dalam hal transformasi fatwa Dewan Syariah Nasional Majelis Ulama Indonesia (DSN MUI) mengenai akad *Musyarakah Mutanāqīshah* menjadi peraturan perundang-undangan pada Peraturan Otoritas Jasa Keuangan No. 13 Tahun 2021 dilakukan menggunakan pola *copy paste* dan memperluas ketentuan fatwa. (3) Penambahan fatwa selain DSN MUI dalam hal ini AAOIFI dalam Buku Standar *Musyarakah* dan *Musyarakah Mutanāqīshah* berkenaan *Hişşah* merupakan bentuk interpretasi Otoritas Jasa Keuangan dari akad dasar yang membentuk akad *Musyarakah Mutanāqīshah* yaitu *Musyarakah* dan *Ba'i* (Jual Beli), berdasarkan akad dasar tersebut (*Ba'i*) OJK menambahkan ketentuan lain dengan merujuk pada standar AAOIFI walaupun hal tersebut tidak ada dalam ketentuan DSN MUI mengenai akad *Musyarakah Mutanāqīshah* sekaligus hal ini menjadi contoh dari pola memperluas ketentuan fatwa dalam akad *Musyarakah Mutanāqīshah*.

Kata Kunci: Transformasi, Fatwa, *Musyarakah Mutanāqīshah*

ABSTRACT

Gilang Samudra, AAOIFI sharia standards in the Financial Services Authority as a Legal Basis for Making Musyarakah Mutanāqishah Agreement Regulations in Indonesia.

This research is motivated by the researcher's findings that there are additional AAOFI regulations in the Musyarakah and Musyarakah Mutanāqishah standard books published by the Financial Services Authority. This additional provision is not found in the *Musyarakah Mutanāqishah* implementation guideline No. 1 of 2013, this raises the question of whether the DSN MUI fatwa in certain fatwas has not been fully able to answer the reality of the development of Islamic financial transactions.

The objectives of this study are (1) describe the legal system in Indonesia; (2) analyze the regulations of Musyarakah Mutanāqishah in the fatwas of DSN MUI No. 01 of 2013 and POJK No.13 of 2021; (3) analyze the use of fatwas other than DSN MUI in OJK in making Musyarakah Mutanāqishah regulations.

The framework of thinking in this study is based on theories regarding the transformation of fatwas and regulations related to the *Musyarakah Mutanāqishah* contract, both laws and fatwas of DSN MUI.

This research methodology is in the form of a descriptive method of analysis, with an empirical juridical approach by analyzing those related to the object of research that occurs in the field. Data collection was obtained directly through interviews with Senior Analysts at the Directorate of Islamic Banking Regulation and Development and documentation. The data analysis techniques are carried out through the stages of data reduction, data presentation, and drawing conclusions.

The results of this study can be concluded that (1) The legal system in Indonesia is predominantly influenced by pure legal theory from Hans Kelsen such as the hierarchy of laws and regulations in Indonesia from superior to inferior. (2) In the transformation process, several models of fatwa absorption into law are known, namely Copy Paste, Substantive, and Expanding Fatwa Provisions. In terms of transforming the fatwa of the National Sharia Council of the Indonesian Ulama Council (DSN MUI) regarding the *Musyarakah Mutanāqishah* contract into laws and regulations, the Financial Services Authority Regulation No. 13 of 2021 is carried out using a copy and paste pattern and expanding the fatwa provisions. (3) The addition of fatwas other than MUI DSN, in this case AAOFI in the Standard Book of Musyarakah and Musyarakah Mutanāqishah regarding *Hişşah* is a form of interpretation of the Financial Services Authority of the basic contract that forms the contract of *Musyarakah Mutanāqishah*, namely *Musyarakah* and *Ba'i* (Buying and Selling), based on the basic contract (*Ba'i*), OJK added other provisions by referring to AAOFI standards, although this is not in the provisions of the MUI DSN regarding the *Musyarakah Mutanāqishah* contract, as well as this is an example of the pattern of expanding fatwa provisions in the *Musyarakah Mutanāqishah* contract.

Keywords: Transformation, Fatwa, *Musyarakah Mutanāqishah*

ملخص

غيلانج سامودرا، استخدام لوائح هيئة المحاسبة والمراجعة للمؤسسات المالية الإسلامية (AAOIFI) في هيئة الخدمات المالية كأساس لإصدار تنظيم العقد المشاركة المتناقصة في إندونيسيا

الدافع وراء هذا البحث هو النتائج التي توصل إليها الباحث بأن هناك ضوابط إضافية لهيئة المحاسبة والمراجعة للمؤسسات المالية الإسلامية (AAOIFI) في كتب المشاركة والشراكة المتناقصة التي نشرتها هيئة الخدمات المالية. إضافة هذه الشروط غير موجودة في دليل تنفيذ المشاركة المتقاطعة رقم 1 لعام 2013، وهذا يثير سؤالاً حول ما إذا كانت فتاوى دار الإفتاء الوطنية الشرعية في بعض الحالات قد لا تكون قادرة بالكامل على التعامل مع واقع تطور صفقات التمويل الإسلامي.

أهداف هذا البحث هي (١) وصف نمط تحويل الفتوى إلى قوانين ولوائح في إندونيسيا؛ (٢) تحليل تنظيم المشاركة المتناقصة (المشاركة المتناقصة) في فتاوى DSN MUI واللوائح والأنظمة رقم ١٣ لعام ٢٠٢١؛ (٣) تحليل استخدام الفتاوى بخلاف هيئة العلماء المستقلة (DSN MUI) في هيئة الخدمات المالية (OJK) في صياغة تنظيم المشاركة المتناقصة (المشاركة المتناقصة).

الإطار النظري لهذا البحث يستند إلى النظريات المتعلقة بتحويل الفتاوى واللوائح المتعلقة بعقد المشاركة المتناقصة (المشاركة المتناقصة)، سواء في اللوائح والقوانين أو في فتاوى هيئة العلماء المستقلة (DSN MUI).

منهجية هذا البحث تعتمد على منهج التحليل الوصفي، مع نهج قانوني تجريبي يتضمن تحليل العناصر ذات الصلة بالكائن البحثي والتي تحدث في الميدان. تم جمع البيانات مباشرة من خلال مقابلات مع كبار المحللين في إدارة تنظيم وتطوير البنوك الإسلامية ومن خلال الوثائق. أما تقنيات تحليل البيانات فتشمل مراحل تقليل البيانات وتقديم البيانات واستخلاص الاستنتاجات ..

نتائج هذا البحث يمكن تلخيصها على النحو التالي: (١) يظهر أن النظام القانوني في إندونيسيا بشكل عام تأثر بنظرية القانون النقي لهانز كالسن، مثل تسلسل التشريعات في إندونيسيا من الأعلى إلى الأدنى. (٢) خلال عملية التحول، تعرف عدة نماذج لاستيعاب الفتاوى وتحويلها إلى قوانين، وهي النموذج النسخ واللصق، والنموذج الجوهرى، والنموذج الموسع لأحكام الفتوى. فيما يتعلق بتحول فتاوى مجلس علماء إندونيسيا الوطني (DSN MUI) حول عقد المشاركة المتناقصة (المشاركة المتناقصة) إلى تشريعات بموجب قانون سلطة الخدمات المالية رقم ١٣ لعام ٢٠٢١، تم ذلك بنمط النسخ واللصق وتوسيع أحكام الفتوى. (٣) إضافة فتوى بخلاف DSN MUI، مثل الهيئة الآسيوية للأوقاف والأموال (AAOIFI)، في كتاب معايير المشاركة المتناقصة والمشاركة المتنازعة فيما يتعلق بالحصة تمثل تفسيراً لسلطة الخدمات المالية للعقد الأساسي الذي يشكل عقد المشاركة المتناقصة المشاركة المتناقصة، وهو العقد الأساسي للمشاركة المتناقصة المشاركة وبيع استناداً إلى هذا العقد الأساسي (بيع)، قامت هيئة الخدمات المالية بإضافة أحكام أخرى مستندة إلى معايير AAOIFI، على الرغم من عدم وجود هذه الأحكام في أحكام DSN MUI بشأن عقد المشاركة المتناقصة المشاركة المتناقصة. وبهذا يصبح ذلك مثلاً على نمط توسيع أحكام الفتوى في عقد المشاركة المتناقصة المشاركة المتناقصة..

كلمات مفتاحية: تحويل، فتوى، المشاركة المتناقصة